



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:  
Avenida del Capitán Riufort, 30  
Teléfono: 84      Precio: 0'25

Mahón, lunes 7 de Noviembre de 1933  
III Epoca - Año VIII - Núm. 699

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## A pesar de sus insistentes ataques apoyados con gran lujo de material, los invasores de España solo consiguen ver aumentadas sus enormes pérdidas

Otros dos aparatos enemigos derribados.—Agresiones de la aviación facciosa sobre poblaciones de retaguardia.  
En el puerto de Almería han resultado averiados dos buques británicos  
Las tropas húngaras han franqueado la frontera checa ocupando los nuevos territorios señalados por los árbitros?  
de Viena.—El inícuo bombardeo del barco español «Cantabria» es objeto de vivas reacciones en Londres

### Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

#### LOS DEL SÁBADO

ESTE.—En la zona del Ebro, ha proseguido durante la noche última y la jornada de hoy, el combate en el sector de Pinell, citando las fuerzas al servicio de la invasión con constante apoyo de los tanques y la artillería y aviación extranjera. A la hora de redactar este parte, prosigue la durísima lucha en las cercanías de Miravet, sufriendo el enemigo extraordinario número de bajas.

En los demás frentes sin noticias de interés.

#### AVIACION

Los aparatos de la invasión, bombardearon repetidamente en la pasada noche y madrugada de hoy, la zona y el puerto de Aguilas. Uno de los explosivos lanzados alcanzó al mercante británico «Elenyn» en el que causó un incendio.

También fueron bombardeados por la aviación de los invasores en la jornada de hoy, diversos lugares de Cataluña y a las 17 horas, muy intensamente la ciudad de Tarragona, ignorándose hasta el momento el número de víctimas ocasionado.

#### LOS DE AYER

ESTE.—Durante todo el día ha proseguido la durísima batalla en la zona de Benifallet del sector del Ebro. Las fuerzas al servicio de la invasión, precedidas por un centenar de tanques, tanquetas y otros elementos motorizados y apoyadas por la actuación incansante de la artillería y aviación, han atacado nuestras posiciones, consiguiendo algunos avances en limitado frente y profundidad.

La lucha continúa a la hora de redactar este parte, sufriendo los invasores y las fuerzas facciosas que cooperan con ellos, elevadísimas pérdidas.

La aviación republicana actuó con gran eficacia, ametrallando repetidamente las filas enemigas.

En los demás frentes sin noticias de interés.

#### AVIACION

Nuestros antiaéreos de Cartagena, alcanzaron a uno de los aviones de la invasión que agredieron aquella ciudad en la madrugada del día 5. El aparato se incendió cayendo al mar.

Durante la noche última y la jornada de hoy, los aparatos extranjeros bombardearon Almería, Cartagena, Tarragona, Barcelona y otros puntos de la zona costera de Cataluña.

En el puerto de Almería fueron averiados por los aviones italo-germanos los mercantes británicos «Margaret Rex» y «York Brook».

En combate aéreo entre nuestros cazas con la aviación de la invasión que bombardeaba Tarragona, fué derribado un Messerschmitt.

#### Los trabajos de la Comisión Militar Internacional

Barcelona.—Después de varias visitas a los puntos de concentración donde se hallan actualmente reunidos un gran número de combatientes extranjeros, la Comisión Militar Internacional de la S. D. N. y la Comisión Española de Enlace, han recorrido durante tres días el itinerario previsto para la retirada de voluntarios.

Los miembros de la Comisión Internacional han examinado la documentación de los voluntarios extranjeros, uno por uno,

con vistas a preparar su evacuación. Han felicitado conjuntamente con la Comisión Española, al Mando de las Brigadas Internacionales, por su preparación del trabajo de control y por todas las medidas tomadas durante dicho trabajo. Todos los combatientes extranjeros han dado una vez más, pruebas de una perfecta disciplina.—(A. E.)

#### Muerte de un héroe

Valencia 5.—En el Hospital ha muerto el que fué suboficial de la Brigada Internacional el alemán Wilhelm Baumgard que en Enero de 1937 resultó herido en el frente Centro, negándose siempre a ser hospitalizado y continuando en el puesto de combate como telefonista militar. Murió a consecuencia de las heridas sufridas. El entierro de este luchador resultó una gran manifestación de pesar.—(Febus).

#### Una orden del Diario Oficial del Ministerio de Defensa

Barcelona 5.—En el Diario Oficial del Ministerio de Defensa se publica una circular resolviendo que el coronel de Infantería don José Villalba pase destinado a las ordenes del general jefe de E. M. del Ejército de Tierra.—

#### ¡Hasta Cambó se ha hecho antifranquista!

Barcelona 5.—El ex ministro señor Cambó que se halla en el extranjero desde que comenzó la rebelión militar, se ha convertido en un antifranquista y se anuncia que publicará un libro condenando la actuación del ex general Franco.—(Febus).

#### Homenaje a las Brigadas Internacionales en Barcelona

Barcelona 5.—El homenaje a las Brigadas Internacionales organizado por la Federación Local de Sindicatos U.G.T., ha consistido en una visita a las fábricas de material de guerra y un banquete de 2.000 cubiertos.—

#### Nuevas víctimas de la barbarie fascista

Madrid 5.—Se ha verificado el entierro de cinco víctimas del último cañoneo faccioso sobre la capital, asistiendo los coroneles Casado y Ortega, autoridades y representantes de Partido y Sindicatos.—(Febus).

Se han restablecido las relaciones diplomáticas entre la República Española y la Santa Sede.

Barcelona 5.—El diario francés «Ce Soir» publica un telegrama de Londres, según el cual, el «Daily Telegraph» anuncia que las relaciones diplomáticas entre la Santa Sede y la República Española se han restablecido.—(Febus).

#### Palabras regias.

El Trono de Inglaterra identificado con la política chamberlainiana.

Londres 5.—En el Parlamento se ha leído hoy el discurso del Trono con motivo del cierre de la legislatura. El discurso subraya el precioso apoyo prestado por Mussolini a la sugestión de Mr. Chamberlain de celebrar una conferencia de las cuatro potencias cuando entre en vigor el acuerdo anglo italiano en virtud del cual, Roma refuerza las relaciones entre ambos países. Felicitase además en dicho discurso de la evolución que se ha operado en el conflicto español gracias a la retirada de los combatientes extranjeros.—(Febus).

La entrada en vigor del pacto anglo-italiano no implica el reconocimiento de los derechos de beligerante a Franco.

Londres 5.—En la Cámara de los Comunes, lord Halifax indicó que el Gobierno tiene la intención de poner en vigor el plan de la no intervención en España, agregando que la cuestión de conceder a Franco los derechos de beligerancia, nada tiene que ver con el acuerdo anglo-italiano.—(Febus).

#### Los árabes del Líbano se declaran en huelga

Beyrouth 5.—Los árabes del Líbano se han declarado en huelga

hoy por solidaridad con los árabes de Palestina. Se anuncia para mañana otra huelga general habiéndose celebrado otros mítines preparatorios en Beyrouth, Trípoli y Zaida.—(S. R.)

El bombardeo del «Cantabria» en la Cámara de los Comunes.

Londres 5.—La opinión pública británica ha reaccionado vivamente contra el bombardeo del buque español «Cantabria» por el buque de guerra «Nadir» a la carga de las costas británicas. La prensa inglesa publica en forma sensacional el acontecimiento, con agrandado columnas enteras. El «Daily Express» le dedica casi la totalidad de sus dos páginas, publicando las declaraciones del capitán del buque español y de su esposa, así como de otros miembros de la tripulación.

El redactor político del «News Chronicle» anuncia por otra parte que Mr. Arthur Henderson, diputado laborista, preguntará en la Cámara de los Comunes al secretario parlamentario del Almirantazgo si tiene algunas informaciones que dar a la Cámara.

#### La tolerancia republicana en materia de cultos

Madrid 6.—El Gobernador Civil recibió a los periodistas suscitando a una conversación acerca de los ejercicios del culto, rectificando que en la actualidad exista intolerancia alguna. Las autoridades republicanas, dijo el gobernador, pueden mostrar tres resoluciones a esas consultas elevadas por sacerdotes que han sido resueltas satisfactoriamente.

Mientras el ejercicio del culto no encubra actividades políticas, la autoridad permitirá y amparará el mismo y podrán bautizarse, contraer matrimonio católico y oír misa dentro de la Ley.

#### Un avión faccioso derribado a tiros de fusil ametralladora

Barcelona 6.—Hace días, Juan Patia, ex presidente del Sindicato de Sanidad y actualmente Comisario de Brigada, derribó un avión faccioso con disparos de fusil ametralladora.—(Febus).



# Hoy se cumple el segundo aniversario de la heroica resistencia de Madrid y el XXI de la Revolución Rusa. A ambos pueblos, van dirigidas en esta fecha gloriosa, nuestras más fervientes expresiones de solidaridad

Un mensaje del coronel Casado, jefe del Ejército del Centro.

Madrid 5.—El coronel Casado ha dirigido a todas las fuerzas de su mando el siguiente mensaje:

«En la noche del 2 de Noviembre el enemigo dando pruebas de sus instintos criminales, ha sometido al núcleo urbano de Madrid invencible, a un bombardeo infame y bárbaro. Ha hecho algunas víctimas entre la población civil, mujeres y niños. La réplica no ha tardado. Mientras el enemigo atacaba bárbaramente a seres indefensos, los soldados del 266 batallón han respondido tomando al asalto unas trincheras con un valor indomable, logrando ocupar Casa del Molino y Pozo Artesiano y las trincheras circundantes, capturando 21 prisioneros.

Quiero señalar la conducta heroica del 266 batallón, vuestra conducta y la moral de las tropas refuerzan nuestra fe inquebrantable en el triunfo de las armas republicanas.»

## El 2.º aniversario de la defensa de Madrid

Madrid 5.—Hace dos años se estrelló en las puertas de Madrid la ofensiva facciosa que contaba apoderarse de la capital y terminar la guerra victoriosamente.

Desde hace dos años, Madrid está sitiado y atacado. Desde hace 730 días y 730 noches, Madrid es nuestro, a pesar de todos los asaltos del enemigo y todos los bombardeos de la artillería y de la aviación.

El 13 de Octubre de 1936, Toledo era desbordado en el curso de un avance que parecía inevitable. El frente se extendía en un vasto semicírculo de un radio de unos 65 kilómetros del Sur, pasando por el Oeste hasta el Norte alrededor de Madrid.

El 27 de Octubre el semicírculo se redujo hasta 25 kilómetros de radio al Sur y al Oeste mientras que—signo precursor—los ataques desencadenados simultáneamente por el Norte fracasaban.

El asalto de Madrid comenzó en los primeros días de Noviembre; el ataque se confinó en los sectores del Sureste pasando por el Sur hacia el Oeste. Apoyado por un número impresionante de baterías alemanas e italianas, de aviones italianos y alemanes, el enemigo logró avanzar en dirección a la capital. Al sudoeste de Madrid alcanzaba las primeras casas. Pero no tenía que ir más lejos. El río Manzanares fué una barrera infranqueable.

En el curso de los dos años que han seguido al histórico 6 de Noviembre, este obstáculo no ha podido ser salvado por los invasores de España que se estrellaron ante la voluntad firme y heroica de todo un pueblo.—(A. E.)

## Condensados por ocultación de capitales

Madrid 6.—Se ha dictado sentencia en el juicio por evasión de capitales contra el ex juez Antonio Marqués que ha sido condenado a la pena de muerte, Antonio Perces a 30 años de internamiento y Sengrita Pérez y Eguluz a 12 años, y Julio de la Cuesta a seis años y un día.—(Febus).

## Emotivo acto en honor de los combatientes extranjeros

Valencia 6.—Se ha celebrado en el Teatro Olympia el acto de despedida a las Brigadas Internacionales. Presidieron los generales Matallana y Menéndez, los Comisarios Jesús Hernández y Francisco Ortega. El organizador de las Brigadas Internacionales, André Marty, fué ovacionado al pronunciar su discurso, en el que dijo que el pueblo español ha reconstruido los medios de producción y así como antes pedía pistolas al extranjero, hoy ya construye cañones. Jesús Hernández hizo una glosa del acto que se celebró.—(Febus).

## Un editorial del «Daily Herald»

Londres 5.—El «Daily Herald» publica el siguiente editorial:

«Hace dos años que el pueblo de Madrid con su valor por única arma, detuvo el avance de Franco en las puertas de la capital. El espectáculo tan profundamente emotivo de esta guerra por la libertad y la independencia continúa. El pueblo español ha tenido que luchar contra el ataque concertado de los grandes enemigos de la democracia europea, mientras que las naciones libres de Europa Occidental respondían con una negativa a este pueblo que quería comprar las armas necesarias para su defensa.

La ratificación del pacto anglo-italiano es el último paso en el camino del abandono de una causa democrática por las democracias, mientras que la intervención italiana prosigue en mayor escala. Ello significa que el Gobierno británico cesa de hecho en oponer una objeción de pura fórmula u una intervención absolutamente unilateral en la guerra de España. Es lo que lord Halifax ha reconocido prácticamente

ayer cuando declaró que el pacto anglo italiano no podía modificar el equilibrio de las fuerzas en la guerra civil, ya que Mussolini había manifestado que no toleraría una derrota de Franco. Lord Halifax añadió, sin embargo, que el Gobierno inglés iba a examinar si era posible tomar medidas para proteger y facilitar el abastecimiento necesario a la población civil.

Es a la vez que ejerciendo una presión sobre el Gobierno, con el fin de que dichas medidas sean tomadas y cotizando generosamente en el fondo laborista «De víveres para España» que el pueblo inglés podría ayudar a la causa de los hombres libres del mundo entero.—(A. E.)

## El descuartizamiento de Checoslovaquia

Budapest 6.—Las tropas húngaras han franqueado a las diez de la mañana la frontera húngaro-checoslovaca.—(Febus).

## En Inglaterra hacen experiencia a costa nuestra

Londres 5.—En la Cámara de los Comunes Sir Samuel Hoare manifestó que en el aspecto de la defensa aérea de Inglaterra tiene muy en cuenta las experiencias y enseñanzas que se derivan de la guerra de España. En la votación para la moción de censura presentada por los laboristas contra el Gobierno, fue esta rechazada por 355 sufragios contra 130.—(Febus)

## Actos a la memoria de Tomás Meabe

El viernes último las J. S. U. organizaron un acto que tuvo lugar en nuestro primer coliseo para honrar la memoria de su Maestro Tomás Meabe, en el XXIII aniversario de su muerte. El cuadro lírico del Orfeón Mahónés puso en escena la conocida comedia lírica «La Canción del Mar» que alcanzó un buen éxito.

El Teatro hallábase totalmente ocupado, asistiendo las primeras autoridades militares y civiles.

Por la noche y organizado por la Agrupación Socialista, tuvo lugar en el Salón de Fiestas de la Casa del Pueblo, una agradable velada literario-musical en la que intervinieron varios compañeros y compañeras del Partido, leyendo trozos escogidos del Maestro y el Sexteto de Cuerda del Sindicato Musical U. G. T. que interpretó un selecto programa.

En resumen: dos veladas simpáticas y por las que merecen un aplauso sus organizadores.

## Socorro Rojo Internacional

Secretariado de Organización. Se pone en conocimiento a todos los afiliados al S. R. I. queda prorrogado hasta últimos de mes en curso el plazo dado para revalidar el carnet, bien entendido que el afiliado que no lo haga se le considerará baja en nuestra organización.

## Junta Provincial del Trabajo Agrícola

Reproducimos el texto íntegro de una circular enviada a esta Junta Provincial por la Junta Superior del Trabajo Agrícola que es como sigue:

«Habiéndose aprobado con fecha 8 del corriente un Decreto por el cual se proroga durante el año agrícola actual la moratoria del pago de rentas de la tierra vencidas y no satisfechas después del 18 de Julio de 1936, esta Junta Superior debe hacer llegar a todas las Juntas Provinciales la necesidad de dar máxima publicidad a este Decreto, que copiado literalmente, dice así:

«Persistiendo las causas de orden social y económico que aconsejaron la promulgación en el pasado año, del Decreto relativo a la moratoria en el pago de las rentas de la tierra en dinero y en especie otorgada a los agricultores que cultivan la tierra en arrendamiento o aparcería, en todo el territorio leal al Gobierno de la República, de acuerdo con el Consejo de Ministros y a propuesta del de Agricultura,

Vengo en disponer: «Artículo único: Se proroga en todo su contenido y a todos los efectos hasta el 30 de Septiembre de 1939, la vigencia del Decreto de 10 de Agosto de 1937 (Gaceta del 11) que otorga una moratoria al pago de las rentas de la tierra vencidas y no satisfechas después del 18 de Julio de 1938.»

Con el fin de lograr que a la mayor brevedad llegue este Decreto a conocimiento de todos los campesinos, esa Junta Provincial debe comenzar a su propagación y divulgación intensa publicándolo en la prensa, leyéndolo por radio, enviando circulares a los Comités Agrícolas, a los Consejos de Administración, a las Colectividades, a los Consejos Municipales y haciendo que se publique en el «Boletín Oficial» de la provincia, para evitar que por desconocimiento se desvirtúe lo legislado.

En caso de tener conocimiento de haberse realizado algún cobro indebido de renta, esa Junta está en la obligación de intervenir para que sean devueltas a los campesinos.

El Presidente, ANTONIO PERJA. Lo que ponemos en conocimiento de los campesinos afectados por dicho Decreto denunciando a esta Junta Provincial cualquier caso de coacción o amenaza por parte de los propietarios que contravengan la presente disposición del Ministerio de Agricultura.

Mahón 2 de Noviembre de 1938.—Por la Junta Provincial Agrícola.—El Presidente, JOSÉ GESA CAÑELLAS.

## El II aniversario de la heroica resistencia de Madrid y el XXI de la Revolución Rusa

La Comisión de Cultura de la Agrupación Socialista con el fin de conmemorar el II aniversario de la heroica resistencia de Madrid y el XXI de la Revolución Rusa, ha organizado para esta noche en el Salón de actos de la Casa del Pueblo una velada literario-musical, en la que tomará parte el Sexteto del Sindicato Musical U. G. T. y distinguidos elementos del Orfeón Mahónés y Grupo Pablo Iglesias.

No dudamos que el amplio Salón de fiestas de nuestro local social se verá completamente lleno de compañeros y compañeras deseosos de rendir el homenaje de su admiración al Madrid heroico y la U. R. S. S., el país hermano y que en todos los momentos de nuestra lucha ha sabido demostrar su solidaridad espiritual con nuestra causa.



## PARTIDO SOCIALISTA

AGrupación de MAHÓN

## Comisión de Cultura

Lunes, 7 Noviembre 1938

A las 9:30 noche

Gran velada en conmemoración del II Aniversario de la heroica resistencia de Madrid y XXI Aniversario de la Revolución Rusa, que se celebrará en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo en la cual tomarán parte valiosos elementos del «Orfeón Mahónés», Grupo Artístico «Pablo Iglesias», el guitarrista José Félix y el Sexteto de Cuerda del Sindicato Musical U. G. T.

## Consejo Municipal de Mahón

### PRESUPUESTO ORDINARIO

Aprobado por el Consejo en sesión celebrada el día 27 de Octubre último el Proyecto de Presupuesto Ordinario para el próximo ejercicio de 1939, formado por la Comisión Municipal de Hacienda, queda expuesto al público dicho proyecto de presupuesto en la Secretaría Municipal, por término de ocho días hábiles, a contar de la inserción de este anuncio en los periódicos locales.

Durante el expresado plazo y otros días siguientes, podrán formularse ante el Consejo cuantas reclamaciones u observaciones estimen convenientes los contribuyentes o entes interesados.

Mahón 3 de Noviembre de 1938.—El Alcalde-Presidente, F. Pons Carreras.

## CINE CONSEY

MARTES a las 6

La comedia checoslovaca

## Por causa de la lluvia

Tercera película de Gustavo Machaty director de EXLASIS y NOCTURNO Y el drama americano

## CONOCE A TU HIJO

por el gran actor JACK HOLT

## SALON VICTORIA

LUNES a las 6 y a las 9:30

La leyenda fantástica de ambiente romántico

## El diablo embotellado

por KATE DE NAGY y PIERRE BLANCHARD

La alegre comedia musical

El... es ella

por la encantadora MEG LEMONIER